



中国共产党 政治哲学思想史研究

ZHONGGUOGONGCHANDANGZHENGZHIZHIXUESIXIANGSHIYANJIU

- 通过对中国共产党的社会政治思想、政策思想理论及党的自我建设思想研究，深入探讨“中国共产党政治哲学思想史”的基本内涵，揭示自马克思主义传入中国以来的发展趋势，论证由“强调马克思主义苏俄化”到“马克思主义中国化”的历史必然性，充分阐述中国特色社会主义理论的这一主题思想和马克思主义中国化的时代精神。

刘惠恕 著

江西人民出版社



中国共产党

政治哲学思想史研究

CHONGGUOGONGCHANDANGZHENGZHIZHIXUESIXIANGSHIYANJIU

刘惠恕\著

江西人民出版社

图书在版编目(CIP)数据

中国共产党政治哲学思想发展史研究/刘惠恕著.—
南昌:江西人民出版社,2009.11

ISBN 978-7-210-04324-9

I.中… II.刘… III.①中国共产党—政治思想史—
研究②中国共产党—哲学思想—思想史—研究 IV.D2

中国版本图书馆 CIP 数据核字(2009)第 213377 号

中国共产党政治哲学思想发展史研究

刘惠恕 著

江西人民出版社出版发行

南昌赣粮印务有限公司印刷 新华书店经销

2009年11月第1版 2009年11月第1次印刷

开本:850毫米×1168毫米 1/32 印张:17.5

IS

册

38.00 元

江西人

路47号附1号

邮政编码

330006 (发行部)

网址:www.

web@jxpph.com

(赣人版图书凡属印刷、装订错误,请随时向承印厂调换)

序言

刘惠恕教授又一力作《中国共产党政治哲学思想发展史研究》即将出版问世,这是学术界值得祝贺的事。该书是继2002年上海社会科学院出版社出版的《中国政治哲学发展史——从儒学到马克思主义》一书的姊妹篇。如果说《中国政治哲学发展史》的主题思想是揭示近代中国社会儒学向马克思主义转折的历史必然性,那么本书揭示的主题则是现代中国的马克思主义发展进程由“马克思主义苏俄化”向“马克思主义中国化”发展的历史必然性。刘惠恕教授认为,“政治哲学”是有关国家政治建设或社会政治发展的指导思想,而“中国共产党政治哲学”则是党领导中国革命和社会主义建设的指导思想。这一立论既是学术创见,又具有现实意义。作者把中国共产党政治哲学简化为中国共产党的“执政理念”,并看做是国家赖以稳定、社会得以前进的主流意识形态。古人有纲纪的说法,国有纲纪,“纲者,张也。纪者,理也”。“以纲纪为化,若罗网之有纪纲,而万目张也。”^①古人所说的

^① 见《白虎通义·三纲六纪》。

“纲”，可以理解为维护国家政体稳定的政治指导思想；“纪”，则是维护社会稳定的仪礼和道德风尚。前者以后者为基础，两者不可分离。如果加以比喻的话，那么我们今天所说的主流意识形态，亦即惠恕教授所称道的“政治哲学”，也即古人所说的纲纪。

最近，我在《参考消息》上读了《李敦白回忆中国激情岁月》一文，感触非浅。李敦白是位美国人，抗日战争时期来到中国，在延安时加入中国共产党。他在中国共生活工作了35年，回国后仍情系中国，关心中国的命运和发展。他指出：“中国令人瞩目的发展背后也隐藏着危机，主要是自身的问题。这个国家在长征结束70年之后，来到了十字路口，可以说是生死关头。中国首要的问题是缺乏传承下来的道德和精神价值。”“中国也许正在经历精神危机，但是，中国历史就是一个断裂和复兴的周期。在20到30年内，中国将确定和发展出新的道德规范，找到一个光复其文明的新途径。”^①他这段语重殷切的话，无疑是针对当前中国少数政府公务人员贪污腐败和一些青年人中间存在的信仰危机、道德败坏有感而发的。而导致贪污腐败和信仰危机的重要原因之一是：经过“文革”的动荡之后，中国社会的主流意识形态不能得到很好的申张和发扬。惠恕教授的《中国共产党政治哲学思想发展史研究》一书问世，它积极宣扬和维护主流意识形态，对于建设有中国特色社会主义事业有着现实意义。

就学术价值而言，以往研究中国共产党政治哲学为主题的著作主要有两类：一类是哲学教科书式著作，以艾思奇主编的《辩证唯物主义与历史唯物主义》^②一书为代表。这类著作对于新中国

^① 见《参考消息》2006年11月30日报道：《李敦白回忆中国激情岁月》，原载美国《基督教科学箴言报》2006年11月29日文：《亲历毛泽东起伏的美国人》，作者：罗伯特·马昆德。

^② 人民出版社1961年初版，1962年再版。

成立后宣传和普及马克思主义哲学基本原理是起过积极作用的。但这类著作有不足之处,在介绍马克思主义基本原理时缺乏联系中国的实际,易于助长教条主义的思维方式,用抽象哲学原理去说明一切社会问题,从而淡化读者对中国社会问题(自身特点、国情)本身的认识。另一类研究成果则是自改革开放以来出版的研究中国共产党政治思想的专著,如研究邓小平“建设有中国特色社会主义理论”的著作、研究江泽民“三个代表”思想的著作,以及研究新一代中央领导集体“科学发展观”思想的著作等等。这类著作,大多十分具体地阐述了中国共产党的有关建设社会主义初级阶段社会的路线、方针、政策的正确性以及重要历史意义。因此,这一类著作有助于人们把握住自改革开放以来,中国共产党政治哲学思想产生、发展的时代背景,但在如何使读者系统把握中国共产党政治哲学思想发展史方面,尚须深入研究。而惠恕教授所著《中国共产党政治哲学思想发展史研究》一书,紧扣住马克思主义中国化的主题,将研究对象按历史发展的顺序划分为六个发展阶段,即:马克思主义传入中国与中共早期领导人提出的建立“无产阶级专政”思想;毛泽东结合中国革命实践发展马克思主义原理,提出“新民主主义”革命论;中共第一代领导集体——朱德、周恩来、刘少奇、彭德怀、陈云等人对毛泽东政治哲学思想的丰富与发展;邓小平对毛泽东政治哲学思想的捍卫、发展及提出社会主义初级阶段理论;江泽民对邓小平政治哲学思想的继承及提出“三个代表”理论;胡锦涛对“三个代表”思想的发展及提出“科学发展观”与“构建和谐社会”政治哲学理念。刘惠恕在研究方法上,依据中国共产党政治哲学思想发展的承前启后之内在联系,系统论述中国共产党政治哲学史,在同类学术著作中可视为创新之作。该书有助于人们把握住中国共产党政治哲学思想发展史承前启后的联系,规范“中国共产党政治哲学”的基本定义。因

此,该书具有“中国化的马克思主义”政治哲学特色,可称得上是一部体系严密的学术著作。

上述是我初读惠恕教授《中国共产党政治哲学思想发展史研究》一书的体会,尚不能完全对该书的学术思想与学术价值作系统的评述,只能起抛砖引玉的作用。在以往岁月中,惠恕先生共出版了三部学术著作,除上举《中国政治哲学发展史——从儒学到马克思主义》一著述外,还有《南京大屠杀新考——兼驳田中正明的“南京大屠杀之虚构”论》、《社会治安综合治理理论》,不仅有较高的学术价值,而且都产生了积极的社会影响。其中,《南京大屠杀新考》、《中国政治哲学发展史》二书分获全国党校系统科研成果著作类一等奖与二等奖,《社会治安综合治理理论》则获中共上海市委宣传部“马克思主义学术著作出版基金”资助出版,另获上海市党校系统科研成果著作类一等奖。我深信,惠恕教授的《中国共产党政治哲学发展史研究》一书的出版,也必将对学术界、对社会发展产生良好的社会影响。

桂遵义

(华东师大教授、原华东师大中国史学研究所所长、中国史学理论研究会副会长)

2007年元月于上海

前言 关于“中国共产党政治哲学史”概念的探讨与发展阶段

我于2002年发表《中国政治哲学发展史——从儒学到马克思主义》一书以后,一直在思考这样一个问题:有无必要完成该书的续集——《中国共产党政治哲学思想发展史研究》?之所以产生这样的思考,是因为中国共产党一直强调以马克思主义作为指导思想,而与马克思主义相并列,提出“中国共产党政治哲学”的概念,能否成立?思考的结论是:完成这样一部书著是有必要的。因为,马克思主义政治哲学概念按一般理解,是指蕴涵于马克思与恩格斯学说中的社会政治理想,对其又可以用“历史唯物主义”与“科学社会主义”的称谓加以表述。而对于马克思主义政治哲学产生的条件与基本内容,恩格斯曾概括为:是“无产阶级和资产阶级间斗争的必然产物”,它“一方面说明资本主义生产方式的历史联系和它对一定历史时期的必然性,从而说明它灭亡的必然性,另一方面揭露这种生产方式内部的一直还隐蔽着的性质。”^①

^① 恩格斯:《社会主义从空想到科学的发展》(1880年3月),《马克思恩格斯全集》第19卷,人民出版社1972年版,第227—227页。

列宁据此指出马克思主义政治哲学的特点是：“马克思认为他的理论的全部价值在于这个理论‘在本质上是批判的和革命的’。后一品质真正是马克思主义完全地和无条件地所固有的，因为这个理论公开认为自己的任务就是揭露现代社会的一切对抗和剥削形式，考察它们的演变，证明它们的暂时性和转变为另一种形式的必然性，因而也就帮助无产阶级尽可能迅速地、尽可能容易地消灭任何剥削。”^①依据恩格斯与列宁的有关论述可见，马克思主义政治哲学的基本特点在本质上是批判的和理想的。所谓批判，是指马克思主义政治哲学是建立在对资本主义社会不合理性批判的基础之上的，列宁据此指出这一理论在本质上是“革命的”，它把建立“无产阶级专政”作为自己现实的国家政治主张。所谓理想是指：马克思主义政治哲学对人类未来社会的政治预期是共产主义的，这又是马克思主义政治哲学对资本主义社会进行政治批判后所得出的必然结论。

而能否把“中国共产党政治哲学”作为一门专门的学科来加以研究，关键在于能否寻找到这门学科相对于马克思主义政治哲学的独立性。我通过研究，得出的结论是肯定的。因为首先，“中国共产党政治哲学”的源头是来自于马克思主义政治哲学，也就是说这两门学说具有社会政治理想的一致性。但是其次，马克思主义政治哲学对于现实社会的政治主张仅在于提出了建立“无产阶级专政”的基本原则。而限于马克思和恩格斯的生活年代，这一主张是依据“巴黎公社”的基本原则，从普选的角度对资本主义社会政治的不平等加以批判，而提倡一种更为民主的国家政治主

^① 列宁：《什么是“人民之友”以及他们如何攻击社会民主主义者？》（1894年春夏），《列宁全集》第1卷，人民出版社1972年版，第305—306页。

张^①。这与列宁后来在《国家与革命》一书所阐述的“无产阶级专政”原则(主张在社会主义整个历史时代都存在着无产阶级与资产阶级的斗争)及斯大林在实践中所建立的苏联一党制的计划经济国家模式尚有很大程度的区别。而中国共产党的现实国家政治主张,先是学苏联的,但是自毛泽东在延安时代提出“马克思主义中国化”的主张之后,逐渐产生出中国共产党自我政治主张的独立性。“文革”时期,毛泽东一度强调“无产阶级专政下继续革命”的理论,其说法与列宁的一些说法较为接近,而一些具体做法(强调“以阶级斗争为纲”)又与斯大林的一些做法相接近。但自“文革”结束,邓小平提出“建设有中国特色的社会主义”理论主张之后,中国共产党的国家政治主张已展现出了与前苏联完全不同的特点。再其次,限于马克思和恩格斯的生活年代,尚未及系统提出共产党的自我建设理论,仅强调了共产党的“无产阶级”政党性质:“共产党人是各国工人政党中最坚决的、始终推动运动前进的部分。”^②列宁在国际共运史上最先提出共产党的组织原则“民主集中制”问题^③,但比较而言,列宁较为注重共产党自我组织建设中民主的一面。斯大林的建党思想沿袭了列宁的说法,但是更为强调集中的一面^④,并因此导致了前苏联时期党的领袖的个人独裁制度(“个人崇拜”),酿成了“大清洗”的政治悲剧。中国共产党组织建设制度一度受到斯大林建党思想的影响,并酿成“文革”时期的政治悲剧,但在纠正“文革”错误之后,中国共产党开始重

① 见马克思:《法兰西内战》。

② 马克思、恩格斯:《共产党宣言》(1947年2月—1948年1月),《马克思恩格斯选集》第1卷,人民出版社1966年北京版,第251页。

③ 参见列宁:《给“社会主义宣传联盟”书记的信》(1915年11月9日—22日以前),《提交俄国社会民主工党统一代表大会的策略纲领》(1906年3月20日)。

④ 见斯大林:《列宁主义问题》,人民出版社1964年1月第1版。

新强调列宁“民主集中制”建党思想中民主的一面,并提出了“三个代表”的新的建党主张,开始独立探讨中国共产党组织的自我建设道路。

综上所述可见:把“中国共产党政治哲学”作为一门独立的学科与马克思主义政治哲学相比较,尽管其具有社会政治理想的一致性,但是在国家现实政治主张与建党思想方面,均具有经典马克思主义理论未曾论及的内容,即中国共产党具有自我政治主张的相对独立性(其体现了马克思主义基本理论与中国革命实践相结合的特殊性),因此,把“中国共产党政治哲学”作为一门专门的学科来加以研究,完全具有其成立的前提条件。既然把“中国共产党政治哲学”作为一门专门的学科来研究具有成立的前提条件,那么剩下的问题便是揭示这门学科的基本内涵究竟是什么了。

“中国共产党政治哲学”的基本内涵是什么呢?对此,学术界并无统一说法。这主要是因为“中国共产党政治哲学”是一个晚出的概念,未曾见载于辞书,因此,各家给予了不同的解释。如有的文章指出:“我们党的马克思主义思想路线,也即邓小平政治哲学的精髓。”^①这样,就把政治哲学的概念等同于政党的思想路线。又有文章提出:传统中国的“人本文化”产生了“修身、齐家、治国、平天下”观念,形成了“以德治国的政治哲学”,中国共产党对这种文化韧性的继承,“是中国在 20 世纪能够崛起的基本原因”^②。这样,政治哲学的概念就等同于中国共产党在新时代对“以德治国”思想的阐发。又有文章提出:“三个代表”重要思想“是当代中

① 《论党的思想路线的政治价值》,见《新视野》1990 年第 4 期。

② 见《科技日报》2004 年 4 月 25 日。

国共产党的政治哲学”^①。这样,“三个代表”思想,又成为中共党的政治哲学,等等。新近,有人在《学习时报》上发表文章指出:“马克思主义政治哲学就是一种批判的政治哲学,即社会批判理论。”而“当代中国政治生活的发展”迫切需要“有一种积极的建设性的言说”,需要“有一种建设性的理论维度”^②。言下之意是:马克思主义政治哲学的本质特点是一种批判性的政治哲学,而中国共产党政治哲学的本质特点则是一种建设性的政治哲学。而如此来给“中国共产党政治哲学”概念下定义,其说法虽较前三说严密,但也并非无懈可击。因为,既然马克思主义政治哲学是一种“批判”的哲学,中国共产党政治哲学是一种“建设”的哲学,那么,我们又如何来理解马克思主义政治哲学与中国共产党政治哲学二者之间的历史联系呢?

笔者认为,给中国共产党政治哲学所下的比较准确的定义应该是:中国共产党政治哲学也即中国共产党的政治思想理论。它具体包括三部分内容:一是社会政治理想。这一部分内容是对马克思主义以历史唯物主义为理论基础的科学社会主义学说^③的承袭,从严格意义上来说,任何政党都不能说是从这一角度上创造与发展了马克思主义,因为其著作所有权只能属于经典马克思主义的创史人马克思与恩格斯两人,不同国家的国际共运政党只能说是该党理论学习与借鉴了马克思主义的这一部分学说。二是有关国家政权建设的现实政治主张或指导理论,亦可简称是党的政策思想理论(含党的路线、方针、政策等)。它具体包含中国共

① 见中央编译局杨彬:《“三个代表”重要思想——当代中国共产党政治哲学的实践诠释》,载 WWW. cctb. met/ wjkw/ ddsjshzy/2004 年 2 月 24 日。

② 《当代中国马克思主义政治哲学的几个问题》,载《党史信息报》2008 年 8 月 6 日。文章作者王南堤。

③ 参见恩格斯《社会主义从空想到科学的发展》。

产党在执政之前的夺取国家政权思想(对于夺取政权规律的认识、国家政治主张或政党主张)以及在夺取国家政权之后的执政理念(以执政为导向的世界观、方法论或指导国家从事政治建设、社会政治发展的指导思想)。第三则是中国共产党的自我建设思想(党建理论)。中国共产党政治哲学的后两部分内容,从一般意义而言,可以说成是结合中国社会环境与革命实践活动创作性地运用与发展了马克思主义。但是从严格的意义而言,这两部分内容都是中国共产党在政治实践活动中,自我政治哲学的产物,我们决不能把它说成是马克思主义经典作家本人的思想(因为在他们的著作中未曾论及),更不能说成是马克思主义在当代发展的“顶峰”,而要求其他国家的国际共运政党加以学习和运用。这是因为每个国家都具有不同的社会环境特点和与这一环境相适应的社会政治发展(革命)道路。而“文革”中之所以会产生“顶峰论”的理论谬误,是由于不顾上述事实所引起的。而由这一概念出发,把当年苏联认定为世界无产阶级革命的中心是错误的,同样,今天我们也应该避免中国党陷入这一理论误区,承担我们所无法承担的国际义务。

在析清中国共产党政治哲学概念的基本定义之后,我们还需要兼带探讨的一个问题是:中国共产党政治哲学的主题思想是什么?对此,党的文献已经做了回答:“‘三个代表’重要思想同马克思列宁主义、毛泽东思想和邓小平理论是一脉相承而又与时俱进的科学体系,是马克思主义在中国发展的最新成果。”^①“一部包括红军长征在内的中国共产党的历史,就是一部坚持以马克思主义基本原理为指导、紧密结合中国具体实际进行理论创新的历

^① 胡锦涛:《在“三个代表”重要思想理论研讨会上的讲话》(2003年7月1日),人民出版社2003年7月第1版,第4页。

史,就是一部不断推进马克思主义中国化的历史。”^①中共十七大报告则指出:“中国特色社会主义理论体系,就是包括邓小平理论、‘三个代表’重要思想以及科学发展观等重大战略思想在内的科学理论体系。”^②

据此可知:中国共产党政治哲学的主题思想起码经历过三个历史发展时期:马列主义传入中国与中国共产党接受马列主义以之指导中国革命时期,这时中国革命具有着浓厚的“以俄为师”的特点,如果加以形象比喻,这一时期也可以称之为“马克思主义俄国化”时期;毛泽东思想形成与发展时期,这一时期具体包含新民主主义革命和社会主义建设两个历史发展阶段;中国特色社会主义理论体系形成时期,这一时期始于“文革”结束、中国共产党开始探讨社会主义市场经济道路,具体经历了邓小平理论提出、“三个代表”重要思想提出以及科学发展观形成三个发展过程。而中国共产党政治哲学主题思想后两大历史时期的发展,若从思想特征的角度来加以表述,也可统称之为“马克思主义中国化”时期。

依据中国共产党政治哲学主题思想三个历史时期发展的具体特点,本书定于分以下六章写作:(1)马克思主义传入中国与中共早期领导人提出的建立“无产阶级专政”思想;(2)毛泽东结合中国革命实践发展马克思主义原理,提出“新民主主义”革命理论;(3)中共第一代领导集体——朱德、周恩来、刘少奇、彭德怀、陈云等人对毛泽东政治哲学思想的丰富与发展;(4)邓小平对毛泽东政治哲学思想的捍卫、发展及提出社会主义初级阶段理论;

① 胡锦涛:《在纪念红军长征胜利70周年大会上的讲话》,(2006年10月22日),新华社北京2006年10月22日电,载中央政府门户网站,2006年10月23日。

② 胡锦涛:《高举中国特色社会主义伟大旗帜,为夺取全面建设小康社会新胜利而奋斗——在中国共产党第十七次全国代表大会上的报告》,《中国共产党第十七次全国代表大会文件汇编》,人民出版社2007年10月第1版,第11页。

(5)江泽民对邓小平政治哲学思想的继承及提出“三个代表”理论;(6)胡锦涛对“三个代表”思想的发展及提出“科学发展观”与“构建和谐社会”政治理念。另加导言:马克思主义传入中国的历史过程;结束语:“马克思主义中国化”历程的回顾与展望;全书共合成8章。

最后想做一点说明:本书稿在写作过程中,作者所在上海建设党校领导、校科研处同志曾为本书写作提供了时间保证,特此致谢。

2009年9月28日第四稿

导言 马克思主义传入中国的历史过程

从马克思主义传入中国到中共早期领导人提出建立“无产阶级专政”思想,是中国共产党政治哲学史发展的第一阶段。具体来说,在这一阶段,中国早期有共产主义思想的知识分子以俄国十月革命为中介,将马克思主义引入了中国。后经五次思想论战,奠定了在中国的地位。马克思主义传入中国的历史过程从思想上孕育了中国共产党的诞生。

—

马克思主义传入中国

在俄国十月革命之前很久,马克思主义即已传入了中国。根据有关文献资料,1899年3、4月间刊于上海《万国公报》的《大同学》,为在中国第一部介绍马克思主义的书著,该书由英国社会学家颌德著,李提摩太、蔡尔康将其译为中文。该著多次提到马克思与恩格斯的名字,并称“德国的马客斯(马克思)”是“百工领

袖”，“著于资本者也”^①。1902年，梁启超发表有《进化论革命者颌德之学说》，文中赞扬“麦喀士（马克思）为日耳人也，社会主义之泰斗也”^②。此后，国内介绍马克思主义学说的文章渐多。如马君武发表有《社会主义与进化论之比较》一文，介绍马克思的历史唯物论和阶级斗争理论，并附有《哲学的贫困》、《英国工人阶级状况》、《政治经济学批判》、《资本论》等书目^③。大我在1903年第8期《浙江潮》（东京版）上发表《新社会之理论》一文，简介马克思的事迹与学说，并宣称：“今后人类社会历史的发展，将遵循万国劳动同盟宣言（《共产党宣言》），达到‘无人种之别，无宗教之别，无国界之别’的社会。”^④朱执信著有《德国革命家小传》一文，介绍马克思、恩格斯、拉萨尔、倍倍尔等人的事迹，并简介《共产党宣言》与《资本论》的观点^⑤。无政府主义者刘师培、何震夫妇在东京创办的《天义报》，转载译著《共产党宣言》、《家庭、私有制与国家的起源》等等。^⑥

以上所述，是马克思主义在中国的早期传播情况，由于缺少国际政治环境的有力影响，很难说马克思主义的早期传播情况对当时中国社会政治发生了哪些实质性影响。估计当时人们最多只是将这种理论等同于鸦片战争之后中国先进人士向西方寻找政治哲学理论武器中的一种来对待。此外，局限于当时中国社会对西方文化的浮浅理解，估计人们很难将这种理论与西方无政府

① 见梁学健、何士俊：《马克思主义在中国的早期传播》，载《实践》1982年第5期。

② 见《新民丛报》1902年第18号。

③ 载《译书汇编》第2本第11期，1903年2月。

④ 转引梁学健、何士俊：《马克思主义在中国的早期传播》，载《实践》1982年第5期。

⑤ 载《民报》1905年第2期。

⑥ 见《天义报》1908年1月第15期，及16—19期合刊。